

EL TIEMPO

SAN RAMON. C. R.
11 de Noviembre de 1945.

—* No. 24 *— || Vale ¢ 0,10

H
050
562 x
C.R

CARMENCITA

Carmencita:
en tu gracia matinal
se precisa,
por bonita,
una linda campanita
de cristal,
repicando muy de prisa
en el poema musical
de tu graciosa sonrisa.
En la fina aristocracia
de tu gracia,
Carmencita,
una bella princesita
espiritual,
cultivando su rosal
copia un óvalo perfecto
en el ritual
de tu afecto
virginal.

Reinaldo Soto E.



Srta. Carmencita Montes de Oca V.

EDITORIAL.

Palmares quiere una Reina

DEBIERAMOS imprimir hoy estos renglones de cariño con tinta verde, para que dieran el efecto atractivo y sugerente de los tabacales en sazón. Llevan ellos a nuestros lectores la grata noticia de la nueva inquietud espiritual que se ha prendido al Alma de los Palmareños.

Quieren una Reina del Tabaco y la tendrán, porque eso es cuestión de simpatías y de buenas voluntades.

Razón tienen ellos y en esto nosotros les secundamos con la mejor buena fe, como hemos acogido todo lo que nos acerca al hombre de la tierra, al campeón del surco, porque para esos espíritus batalladores todo estímulo es poco.

Si con la cooperación de los tabacaleros se levanta ya en aquella ciudad la obra material para resguardo de sus intereses, qué de ex-

trínio tiene la creación de un cetro para colmar sus afanes espirituales?

Si es dura la faena para el agricultor, árduno parece la tarea de ese núcleo entusiasta para elegir, entre una pléyade de mujeres bellas como tiene Palmares, la que encarne el espíritu de simpatía para ceñir la corona de Reina.

Se han iniciado los escrutinios y un grupo de hombres nobles y limpios integran el Comité pro Torneo Floral.

EL TIEMPO, al unirse al entusiasmo de los estimados vecinos, hace votos por el éxito de tal fiesta, y por la justa designación de la que ha de llevar sobre su cuerpo la verde seda de las hojas, y sobre su frente los rosados corimbos, rubíes y esmeraldas de la flor del tabaco.

Frijoles, dulce, tabaco y verduras

Nuestro cantón produce estos artículos, digamos sin caer en renucios, de primera calidad y algo más ventajoso aún, en cantidad. La suavidad y sabor—por ejemplo—de los frijoles cultivados en San Francisco y todos los contornos a un lado y otro del Río Barranca, son de primera calidad, son cien por cien, entre los demás de la república. Califiquemos la bondad del decir: Juan Araya Mesén y sus demás hermanos ubicados en San Pedro, cerca de la Barranca y con predios en San Francisco, cuando en Setiembre hacen sus riegos, ya puede decirse que sus cosechas están vendidas o encargadas. Frijoles negros; blancos y de otros colores nos dan anualmente en cantidad las vegas del

caudaloso Barranca, de este bravo río, que también envía su gran luz eléctrica a Palmades, a las Minas del Aguacate, a Esparta, a Puntarenas, a Atenas, a San Mateo, etc. etc.

Igualmente, la producción de de caña de azúcar es intensa y entiendo que en esta tremenda crisis de la panela, en la tierra no ha faltado y si se ha encarado, culpables son de esto los especuladores, los agiotistas y otros más o menos parecidos que andan por allí con placa y cachiporra. San Ramón siempre ha producido dulce para su consumo y para llenar los tramos del mercado de Esparta y Puntarenas.

En tratándose del tabaco, puede afirmarse que ya la divina

solanácea no es monopolio en esa zona de Palmares, San Ramón ha conquistado también su lugar especial en cultivos y clases. Más de un coterráneo hace sus buenos cinco anualmente, con tabaco sembrado en las faldas de la cima y en otros parajes apropiados.

Y las verduras: digamos que estas últimas son las primeras. De la Balsa, de los Angeles, de Concepción, del Espino y la Paz, sale los viernes y sábados a la ciudad bastantes verduras, muchas verduras; ricas papas, repollos, cebollas moradas tan grandes como un puño: ayotes, sapallos, chayotes, camotes, rábanos y muchas otras verduras, que abastecen el consumo del pueblo y las necesidades de otros pueblos circunvecinos.

(Pasa a la pág. 7)

La Reina del Tabaco

Uno de los renglones más fuertes y constantes en la economía nacional es el sustentado por la renta que sobre el tabaco pesa.

Renta comprometida hoy día en un banco extranjero.

Esa importante renta está sostenida por las espaldas de miles de hombres que comprometen su trabajo, su tiempo y algún dinero todos los años en la esperanza de obtener una ganancia módica.

Y son miles de hombres porque el tabaco no permite el acaparamiento de tierras para su cultivo monopolizado.

El terrateniente ha de sembrar sus campos en cooperación con los peones. El tabaco es una planta cuyo cultivo, recolección, almacenamiento e industria requiere muchos y diligentes cuidados. En tales condiciones todos los hombres siembran. Cosa muy diferente sucede con la agricultura del café, la caña o el banano, donde una sola persona es un latifundista de más o menos cuantía, y los otros son peones que solo participan del salario. En el tabaco cada uno tiene ganancias o pérdidas.

Es la planta del pueblo, requiere la cooperación. El tabaco ha impuesto psicológicamente, educando al hombre con las exigencias del cultivo, el nacimiento, al compás de los avances sociales del mundo, de la "Cooperativa de Tabacaleros".

Es el tabaco una planta que crece con asombrosa rapidez y vigor y de cultivo anual; no tal sucede con el café, la caña o el banano, y así fue como ese espíritu inquieto, renovador y vigoroso hizo formar rápidamente la Cooperativa y velozmente, tam-

bién, al nuevo edificio que en casa se hace, de la nueva fábrica de cigarrillos. Paredes de ladrillos que llevan involucradas dineros del pueblo, que protegerán a la futura industria de cigarrillos hechos con tabacos de los mismos cooperativistas. Es este un canto de lucha, constancia, fe y realidad.

...Y hoy, ese mismo pueblo quiere a su Reina. La reina de ese trabajador ignorado, héroe anónimo en la vida de la patria, y que cual más construye a la nación. Es el incansable, el constante y silencioso hombre doblegado sobre los surcos, regando con el sudor de su faz a la tierra, haciéndola nido de todas sus congojas y esperanzas; esa tierra que devuelve sus energías en la frondosidad de las hojas agitadas por las brisas de noviembre y diciembre, en un oleaje de un mar glauco, y sobre el cual fija su mirada el sembrador, en un signo interrogativo, todas las tardes cuando ya descausa de las cotidianas faenas. Ese es su porvenir, su sustento.

Reina del Tabaco, este pueblo de hombres que trabaja de sol a sol, que creen en Dios, que se ayudan los unos a los otros, te elegirán, para tener en la mujer, poseedora de las más grandiosas virtudes humanas, todos sus anhelos: trabajo, pan y fe al par de la gentileza y simpatía. Se anuarán en ti la significación de la lucha por la vida con las prendas delicadas de la existencia: lo que da la tierra y aroma Dios. Serás lo arduo y lo feliz. El verdadero signo en la vida de tu pueblo. El agricultor te mirará como a una Hada que brota de la tierra a la cual cobijas con tu (Pasa a la pág. 6)

En serio y en broma.

Paliques

Querido JUAN DEL ESTERO: tu campanada segunda, viene tiesa cual coyunda retorcida en matadero. Aquí seguimos al paso de la calmosa tortuga, sin pensar que la tamuga por dentro es puro bagazo. Para rendir más la caña y como nadie se queja la mosca, el chinche y la abeja en las mieles se dan saña.

Algunos rinden la tapa ajustándole ñampí, y otros usan por aquí como Agapito, la papa. Vinieron los Inspectores del dulce a socar el breque y se comieron el queque de algunos revendedores. Pegaron el grito al cielo y al pobre Milo Gamboa, le rasparon la canoa a punto de caramelo. Supiste que regalar los vasos quiere Domingo? Ahora el que se queda chingo sus "Caños" ya puede usar. Mucho revuelo causaron las planillas de las calles y con lujo de detalles e interés se desglosaron. Con el hígado punsado anduvo ese día Eliseo y al "TIEMPO" ofreció un guineo maduro y envenenado. Y "EL TIEMPO" que nada calla ante el furioso Inspector, sintió un helado sudor y por poco se desmaya. Dice ALIN que al Profesor se le pegó cierto gallo. ¡Si le viera en el ensayo su pico de ruiseñor...! Al dedicarte este rato de mi charla placentero, te da un abrazo sincero tu afectísimo, TORCUATO.

Del poeta Elizondo Arce, pronto
ALMA, DOLOR y PAISAJE

SECCION FEMENINA

Hacia la felicidad

Nuestra vida, nuestras acciones, nuestras esperanzas constituyen una continua marcha hacia la felicidad. Pero no siempre sabemos a ciencia cierta dónde se encuentra y, con frecuencia, el camino que emprendemos en su busca es errado. Todos los días de nuestra vida podemos ser felices, sin embargo, si convenimos en que la verdadera felicidad se halla, principalmente, en cosas tales como éstas:

- En las buenas acciones.
- En la ayuda al prójimo.
- En las buenas intenciones.
- En el servicio desinteresado.
- En la tranquilidad de conciencia.
- En el trabajo que amamos.
- En las mutuas confianzas.
- En el recreo saludable.
- En el cultivo del espíritu.
- En la felicidad conseguida

para el prójimo.

En la sabiduría de hacer frente a la vida sonriendo.

Para los padres

Hay en las librerías muy útiles manuales para todos los oficios. Difícil casi improvisarse carpintero, herrero, o buen pintor de puertas y paredes.

Lo mismo ocurre con el oficio de ser padres. Los fracasos no se deben a falta de voluntad, sino a la ignorancia del oficio. Es delicada y difícil la tarea de encaminar un niño hacia la felicidad, lo que importa asimismo asegurar la tranquilidad futura de los propios padres. Pero también pasa que este oficio—que tantos padres desempeñan equivocadamente—existe un manual de preciosa utilidad. Lean los padres, lean las madres "La Educación del Hijo", por Cons-

tancio C. Vigil. Es un libro muy breve, de trasparente claridad que se lee con deleite y que está lleno de inolvidables y fecundas enseñanzas magistralmente escritas.

Poco haz vivido

Poco haz vivido aún y ya sabes qué es lo bueno; te será necesario vivir mucho, demasiado quizá, para enterarte de qué es lo mejor.

Bueno es tener de sobra, y mejor sólo tener lo necesario; bueno es gozar la vida, y mejor aún conocerla; bueno es que te ayuden, y mejor triunfar solo; bueno es saber hablar, y mejor saber callar; buena es la adecuada compañía, pero es mejor poder estarse solo; bueno es vivir exento de trabajos, pero es mejor tenerlos; bueno es que te aplaudan, mejor aún que te señalen los defectos; bueno ser libre, pero es mejor la esclavitud del recto; bueno es que llegues a ser grande, pero es mejor aún que sigas siendo niño; bueno es que te amen, pero es mejor que ames tú; bueno es vivir sabiendo todo esto, y mejor aún vivir como ignorándolo.—*Constancia C. Vigil.* De PARA TI

Programa de las Ceremonias

en el bautizo del Parque Abraham Rodríguez, en Naranjo

SABADO 17.—A las 18 hs. Iluminación del Parque con estremo de artísticos faroles.

A las 19 hs.—Retreta de gala por la Banda Municipal.

DOMINGO 18.—A las 19 hs.

- 1.—Misa de tropa.
- 2.—Desfile hacia el Parque de los escolares del Cantón, autoridades, invitados y público en general.
- 3.—Himno Nacional ejecutado por la Banda Municipal y cantado por los escolares.
- 4.—La distinguida señora doña

Benigna vda. de Rodríguez descubrirá la placa que rememora al ilustre desaparecido.

- 5.—El Exmo. Obispo, Monseñor Juan Vte. Solís, bendicirá el monolito, erigido por contribución de los naranjeños.
- 6.—Palabras del señor Obispo.
- 7.—Palabras del señor Presidente Municipal, don Manuel A. Vargas.
- 8.—Palabras de un delegado del Comité Central.
- 9.—Palabras del señor Visitador de las Escuelas.

10.—Palabras del representante de la Junta de Protección Social, don José Alvarado.

11.—Himno de la Escuela.

Deportivas.

—Párrafo aparte merece consignar en estas líneas, el recibimiento que les hicieron a los jugadores del Independiente en el club de Villa Quesada, en su visita el 21 del pasado Octubre.

NATURA

*Para Brunilda Arias, fresco
capullo del jardín ramonense*

Cuando apareciste tu... mi dulce amada,
todo mi hermoso cielo se coronó de estrellas,
los jilguerillos todos, y la alondra encantada
gorjearon para tí las canciones más bellas.

Y se cubrió de flores aquel viejo ribazo,
el agua de la fuente tornóse cristalina,
y ocultándose el sol perdióse en el ocaso,
no resistiendo a esa, tu mirada divina.

Las espinas del árbol se trocaron en rosas,
y las flores marchitas se volvieron lozanas,
y mis noches... las noches más bellas y hermosas,
y qué linda la aurora!... y qué alegres mañanas!

Cuan hermoso era el valle con su manto de grana,
qué tranquilos los bosques, y las tardes plomi-
cuántas ilusiones penetraron en mi alma [zas!
con su fuego ardiente reviviendo cenizas.

Me enamoré de tí, por tus bellos ojazos,
por esos dos luceros delicados y tersos,
y sentíme feliz al verte en mis brazos,
y al besarte en la boca... se inspiraron mis
[versos.

MARIO ZAMORA MORA

Oct. do 1945.

Confundidos con tantas atencio-
nes, regresaron vivamente emo-
cionados; cortesías que forman
lazos de sincera amistad.

Sin alumbrado.

Durante tres días estuvo esta
ciudad sin fuerza y luz, debido
a un desperfecto en la planta de
don Juan Mercedes Matamoras.
A propósito, el señor Matamo-
ros espera un dinamo de 500 u-
nidades porque el actual de 175
es insuficiente para las deman-
das de luz y calefacción. La Na-
turaliza ha favorecido este can-
tón con caídas de agua; la hulla
blanca.

Despedida de soltero.

Para el 11 del presente, las
amistades del Lic. don Ricardo
Ruiz Fernández, le preparan
una fiesta de despedida de sol-
tero, pues el 26 de este mes, e-
fectuará su matrimonio con la
bella señorita Angela Gutiérrez
Barrantes.

Bomba atómica.

Rusia nos anuncia que posee
la bomba atómica y otras fuer-
zas...

El amor es la fuerza más gran-
de de todas las fuerzas.

Redactor Corresponsal

Naranjo, Nov. 8 de 1945.

Notas sociales de San Mateo

El próximo 24 de este mes
contraerán matrimonio los es-
timables jóvenes don Marco
Tulio Chacón y la encantadora
señorita Conchita Solano.

La ceremonia nupcial se ve-
rificará en esta iglesia parro-
quial. Desde ahora deseamos
muchas felicidades a los futu-
ros esposos Chacón-Solano.

* * *

El hogar del estimable ami-
go don César Rodríguez y Sra.
está de duelo por la muerte de
su querido hijo Ezequías, de 7
años de edad.

Para los afligidos padres va-
ya nuestro sincero pesar.

* * *

San Mateo estuvo de fiesta
el domingo 4 del corriente, con
la visita del amigo Rafael An-
gel Gutiérrez, junto con varios
empleados de la Dirección Ge-
neral de Telégrafos.

Se les festejó con un lucido
baile social que estuvo muy
concurrido.

Redactor Corresponsal

???

MUNDO, MUNDO ¿que ha pasado?
¿Por qué gestos altaneros
los serenos CABALLEROS
en el CINE han adoptado?

Aquieten la catapulta
y con afán reprochico
páguenle al Jefe Político
el importe de la MELTA...

ALIN

Tabarcia, 1945

Una buena revista?

donde don NAUTJLIO.

Para los planos y medidas de sus terrenos

ALVARO ACOSTA R.

DE LAS ESCUELAS INTERNACIONALES DE LA AMERICA LATINA

SAN RAMON, C. R.

(Viene de la pág 3)

La Reina...

manto: númen de la actividad de estas gentes: visión que Dios da a los hombres.

Y todas las señoritas, dignas de ellas mismas, que hoy han prestado su colaboración para dar lucidez y llenar el ambiente de gentilidad y que participan de este certamen son el más excelente tributo de la Naturaleza.

He aquí las flores del excelso

ramillete, todas ellas dignas de ocupar el mismo lugar, pues en ellas solamente contamos a una reina y a muchas acompañantes de honor. Sólo faltan las que por causas muy justificadas, han debido excusarse.

Hélas presentes en esta nómina, de acuerdo con los resultados del primer escrutinio, realizado el domingo próximo pasado 4 de noviembre.

Gonzalo SOTO

Resultado del primer escrutinio. - Elección REINA del TABACO

Betty Araya	1214	votos
Betty Castillo	690	<
María Cecilia Quesada	355	<
Fanny Vásquez	145	<
Anasedin Campos	124	<
María Virginia Quirós	106	<
Dora Monge	90	<
Julia Ruiz	84	<
Hilda Vásquez	83	<
Carmen Vásquez	78	<
Lelia Arias	72	<
Carmencita Pacheco	69	<
Elida Vásquez	67	<
Irene Sancho	65	<
Ana Isabel Fernández	61	<
María Tesesa Sancho	50	<
Zelmira Murillo	35	<

Palmares, 4 de Noviembre de 1945

El próximo domingo 11 (hoy) de los corrientes, se efectuará el SEGUNDO ESCRUTINIO.

La Retreta de hoy.

Programa de la Retreta de hoy, a los 19 horas, en el Parque.

- 1—*El Regimiento de los Patillos*. Pasodoble. X X.
- 3—*Verona*. Fantasía. Henri Senée.
- 2—*Polonaise de Chopín*. Op. 40 N° 1. Arreglo de M. J. H. Kessels.
- 4—*Indostán*. Fox Trot. Oliver S. Wallace.

El Director,

Jorge Mora B

Coralia Montanaro

Ya se encuentra en el Oberling College de la ciudad de Oberling del Estado de Ohio, la estimada colaboradora de este semanario, señorita Coralia Montanaro A.

Por carta que recibimos en esta semana, nos cuenta, entre varias otras cosas, que tiene muchas ideas nuevas para transmitirles a sus compañeras de la Escuela Jorge Washington.

Mucho nos satisface que la buena amiga de esta casa, se encuentre ya en la gran nación del norte y que muy pronto nos deleite con sus noticias.

Cantina "La Popular"

Licores - Cerveza Fría

LESMES CAMPOS en el Mercado.

Moderno Laboratorio Dental

LUIS BATRES

Diagonal al Nuevo Mercado de San Ramón

 TODA CLASE DE TRABAJO GARANTIZADO 

A fin de colaborar para la salud escolar, se hacen extracciones a los niños a ϕ 1.00

CLUB DE MUEBLES ANTONIO VALERIO

Sorteos mensuales. ϕ 2,50 por semana

Las mejores maderas.

El mejor trabajo.

El mejor precio

(Véase de la pág. 2)

hijos...

En materia de maderas, San Ramón tiene buenas clases, el rey de todos los aserraderos fue instalado ogaño por el empresario número uno, don Federico Hopkins. El nos llevó como un presente a la urbe, luz y fuerza nos dejó un aserradero de primera, sito por cierto detrás de la finca de San José, en donde se vive toda la santidad, patriotismo y filosofía del padrecito *Cambronero*.

En materia de café, podemos decir que la fuerza del cultivo se controlan San Juan, Santiago y San Rafael, distritos un tanto débiles por ese motivo.

La ganadería no será como la de la pampa argentina, pero surten al poblado; igualmente las a-

ves de corral y el ganado cerdos.

Hasta aquí la breve charla agrícola; lo que a ella falte, ruego al amable lector agregarle de su cosecha, por ello le quedaré muy agradecido.

Marco Tulio Jiménez Mesén
Prof.

San José, Nov. de 1945.

Luctuosa

Es con sincera demostración de duelo que consignamos hoy la muerte de don León Vargas, padre de nuestro particular amigo don Horacio Vargas, en la ciudad de Alajuela.

Sembrador del bien, tuvo su espíritu la suavidad de una a-la y su paso por el mundo, a cuestas con la lira, fué una

eterna vibración de su alma noble, buena y sensitiva.

EL TIEMPO hace llegar a la familia doliente, el más sincero testimonio de su simpatía.

Falsas noticias

No sabemos con qué objeto, pero es lo cierto que, en estos últimos días, han estado circulando algunas noticias falsas que no han dejado de poner la alarma en algunos hogares.

Sería bueno que los que tal hacen, tuvieran un poco de cuidado y no propagar una noticia de la que no se tiene una completa seguridad.

Es bueno ir dejando ese "dicen" guardado en el último rincón de la casa.

Más seriedad, señores.

ECONOMIA

GUSTO

I M P R E N T A



San Ramón

LA CARIOCA

Edgar Acosta R.

Licores del país - Buen trato

Al lado del Teatro Chassoul